

醍醐の里開所7年目を迎えて

施設長 福井 岩

爽やかな初夏を迎え、日中のあたたかい日差しに肌も汗ばむ季節となつてまいりました。平素は法人運営ならびに施設事業の推進にご理解・ご支援を賜りましてありがとうございます。

7年目を迎える今年、施設の情報公開という観点から、インターネットホームページをリニューアル致しました。

今後、このホームページに、当施設での季節ごとの行事やボランティアの開催・募集案内、またそれらの活動報告を掲載して、施設内の様子や季節の風物詩などを紹介していくと思つています。同時に介護保険制度に関する最新情報や施設入所に関する情報を発信し、皆様に届けたいと考えています。現在、年4回発刊の広報誌とあわせてご愛顧いただければ幸いです。

一昨年より、施設理念である地域に根ざした施設であるために地域交流を通して、地域とのつながりを深めようと醍醐周辺地域の小・中学生の生徒さんの体験学習の受け入れを実施し、

## 施設運営理念

- 老人の人権を尊重し、生活の質の向上に努める。
- 老人の自立を支援し、家庭復帰を目指す。
- 老人とその家族が安心して暮らせるまちづくりに貢献する。

**HOME**

**施設理念**  
老人介護保健施設とは  
醍醐の里施設運営理念

**施設案内**

施設概要  
1階  
2階  
3階  
4階

**サービス案内**

入所サービス  
短期入所療養介護  
通所リハビリテーション  
楽しい入浴  
行事の紹介

**料金案内**

料金案内

『介護老人保健施設 醍醐の里』は、平成13年3月京都市伏見区醍醐の地に開設しました。  
症状が安定し、治療の必要はないが、看護・介護・リハビリテーション・身の回りのお世話などを必要とするお年寄りのための施設

「介護プラン」を作成し、充実したスタッフによる「リハビリ訓練」を行なうなど、お年寄りのための施設

5月1日よりホームページをリニューアルしました

<http://www.daigonosato.or.jp>

←6年ぶりにパンフレットも新しくなりました。

## 年間行事予定

- |     |   |              |
|-----|---|--------------|
| 7月  | : | 夏祭り          |
| 9月  | : | 敬老会          |
| 10月 | : | 秋の郊外レクリエーション |
| 12月 | : | クリスマス会       |

※上記以外の月は、ボランティア行事などを楽しい企画を考えております。お楽しみに！！



## 第8期 社会福祉法人 伏見福祉会 決算公告

## 貸借対照表の要旨

平成19年3月31日現在 (単位:千円)

資産の部		負債の部	
科目	金額	科目	金額
流動資産	122,126	流動負債	83,813
現金及び預金	39,442	その他流動負債(要約)	83,813
事業未収金	81,987	固定負債	969,045
その他流動資産(要約)	697	長期借入金	969,045
固定資産	1,265,450	引当金	11,580
基本財産	1,250,914	負債合計	1,064,438
建物	1,122,062	純資産の部	
建物付属設備	7,915	基本金	78,790
土地	282,402	次期繰越活動収支差額	244,347
原価償却累計額	△161,464	純資産合計	
その他の固定資産	14,536	純資産合計	323,137
資産合計	1,387,576	負債・純資産合計	1,387,576

## 事業活動収支計算書の要旨

(自)平成18年4月1日(至)平成19年3月31日 (単位:千円)

科目	金額	科目	金額
事業活動収入	542,144	特別収入計	4,174
事業活動支出	65,059	特別支出計	215
事業活動収支差額	477,085	税引前活動収支差額	35,310
事務費及び事業費支出	426,865	当期活動収支差額	35,310
事業活動収支差額	50,221		
事業活動外収入計	5,311		
事業活動外支出計	24,179		
経常収支差額	31,352		

## ボランティア募集

ボランティア団体の行事(発表会など)や、ご入所されている方のお世話をさせていただける方をお待ちしています。(話相手・身の回り)  
詳細につきましては、醍醐の里 事務部までお問い合わせ下さい。

電話番号: 075-571-5222





**④「舌の異常」**

高齢者で多い舌苔は糸状乳頭が伸びてその上に細菌が繁殖したもので、白っぽいこけや黒っぽいこけが舌全体を覆い、ひどい場合は、味が全くわからない状態になってしまいます。通常はガーゼや綿棒を水で湿らせすぎないように注意して下さい。

しかし、歯周病がかなり進んでいる場合は、歯科医師に相談して下さい。

部分的に舌苔のような汚れがある場合は、まれに舌ガンである可能性があります。舌に異常がある場合は、すぐに歯科医に相談して下さい。



※舌苔の変化で概ね次のようなことが分かることされています。

#### ①舌苔の量が多い。

胃や腸などに何らかの症状がある。下の本体が見えないほど、大量の苔がある場合には、症状が重いことをあらわしています。

#### ②舌苔がまったくない。

一見健康そうですが、これは異常です。体の水分が少ない、栄養不足といった状態です。

#### ③舌苔が黄色い。

熱がある、水分が不足している、胃腸が弱っているなどの状態を示すことがあります。

#### ④舌苔が黒い。

舌苔が黄色い状態より、さらに症状が進行していると考えられる。

実際の診断では、舌苔のほかにも、舌の形や色のさまざまな組み合わせを総合的に観察して、体調を判断するそうです。皆さんも風邪を引いて熱などが出ていたときなど、鏡で舌をみると色や形、舌苔の状態が普段の状態と違うのが判ると思っています。

う点があります。清涼感が得られる事で食欲増進にも繋がります。歯みがき剤を使用せども、こまめにガーゼや綿棒を使って奥から手前に汚れを拭くことで、口腔内を清潔に保てます。その際、ガーゼや綿棒を水で湿らせすぎないように注意して下さい。

#### ③歯が一本しか残っていない場合は抜いてしまった方が良いのか



残っている歯が健康な歯ならば抜かない方が良いです。歯の根元にある歯根膜は噛み応えなどを感じる感覺器になっています。たとえ一本でも歯があるのとのんとのでは、食べ物を口に入れた時の感じ方が違ってきます。また一本でも健康な歯があれば入れ歯の金具をかけて固定することができ、総入れ歯よりも安定感があります。気持ちよく食事をすることにもつながっています。

しかし、歯周病がかなり進んでいる場合は、歯科医師に相談して下さい。

### ちよこつと知恵袋



エッ！舌に苔が生えてしまった！  
苔に見えるもの、それは・・・  
正確には、苔ではなく舌の表面に存在している先の尖った「糸状乳頭」と呼ばれる突起です。その先端が2～3本に枝分かれすることもあり、舌に生えた苔のように見えるため、「舌苔（ゼツタイ）」と呼ばれています。

舌は古来から東洋医学などで、全身の健康状態を診断する重要なポイントの一つとされています。これらは「舌診」と呼ばれ、舌の全体の形や色つやそして舌苔の状態、舌の裏の血管の状態などを総合的に観察して、健康状態を把握するというものです。ちなみに正常な状態では、薄く白い苔のよう見えます。



## 『口腔ケアは食欲を高め、生きる意欲も高める』



口の中にいっぱいのご飯の香りが広がることの幸せ、食べる事の喜びがこみ上げてきます。

食べる事は、ただ栄養を補給するだけではなく、楽しみもあり、生きる意欲につながります。

食べたくない、食べるのが苦痛という状態が続ければ、身体はエネルギー不足に陥り、気力体力は低下していきます。

食事をする事で満足感を得られれば体も軽くなります。心身ともに元気になる事で「何かしたい」「もっと会話したい」と積極的になり、活動性の向上につながります。活動性が低下すると何事にも興味を示さず一日中ぼんやりと過ごすような生活が日常となってしまい認知機能の低下につながります。楽しく食事をすることは、意欲を引き出し、若々しい生活をもたらしてくれます。気持ちよく食事をする為には、口腔ケア（口の健康）が大切になります。

**①「食べる前は意識をはつきりさせ、食べる準備を整えてもらうことが大切です。」**

意識レベルが低下した（起きてすぐ等）高齢者が食事をする前は、必ず意識をはつきりさせ、からだを目覚めさせる事が大切です。「食事ができましたよ」等と、声をかけていて、返事が返ってくるの待ちます。「今日のメニューは？」と少し会話をするとなお良いでしよう。寝ていた人はしばらく座つてもらう。軽く体を動かすと一層意識がはつきります。

はじめのひと口が大事になります。いきなり口に食べ物を入れると、むせたり、誤嚥してしまう事がよくあります。ひと口目を「食べる準備体操」と考えて、飲み込みやすいもの（ゼラチンゼリー等）を食べて、口を慣らす事が誤嚥を防ぐポイントになります。特に誤嚥が心配な人には、舌の上にストローで1～2滴水を垂らしてみて、ゴックンしてもらいます。これを2～3回繰り返してから食事をはじめると良いでしよう。

#### ②「歯みがき剤は何を使えばよいか」

歯みがき剤にはたくさんの種類がありますが基本的に好みで選んでもかまいません。高齢者が使用するものとして、研磨剤が入ったものは避けたほうがよいでしょう。歯の表面を傷つけるおそれがあります。義歯を清掃する際には、研磨剤入りの歯みがき剤は使用しないで下さい。義歯の表面を削り、義歯が合わなくなくなります。

歯みがき剤を使用する主なメリットとして、清涼感が得られるとい